

14/04/1999

CONFERENCIA DE PRENSA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, DESPUÉS DE ASISTIR AL CONSEJO EUROPEO EXTRAORDINARIO

Bruselas, 14-04-99

Presidente.- La primera parte ha sido una reunión informal, en la que, como saben ustedes, estábamos acompañados del Secretario General de la ONU, Kofi Annan.

Ha sido un intercambio de opiniones, un debate, muy interesante. No hay conclusiones del mismo pero, para tener un criterio general de cómo se pueden plantear las cosas, yo les quiero decir que, en líneas generales, hay un acuerdo, que es un acuerdo muy sólido, especialmente entre todos los miembros de la Unión Europea que forman parte de la Alianza Atlántica, y también entre todos los miembros de la Unión Europea, de continuar con la estrategia aprobada por la Alianza Atlántica y, por lo tanto, de continuar y de perseverar con la mayor eficacia posible en las disposiciones militares que la Alianza Atlántica ha adoptado hasta conseguir plenamente la consecución de sus objetivos (...), que pueden derivarse en su consecución de la propia acción de la Alianza Atlántica y de la aceptación por parte del régimen de Milósevic.

Por tanto, hay una identificación muy clara, como no podía ser de otra manera, con las decisiones y determinación de la Alianza Atlántica que, nosotros, sin duda, vuelvo a repetir una vez más, respaldamos plenamente y que espero y deseo que nos lleven a obtener los objetivos por los cuales hemos puesto en marcha esta operación; es decir, que se detengan la limpieza étnica y el genocidio, que se procure la vuelta efectiva de los refugiados a Kósovo, que se produzca también una retirada de las fuerzas de seguridad y del Ejército serbio de Kósovo y que, naturalmente, se despliegue una fuerte internacional en Kósovo.

En mi opinión, esa fuerza internacional, en su caso, si se diesen las circunstancias, podía tener una visibilidad muy parecida, similar o idéntica a la que hay en Bosnia en este momento, es decir, que el núcleo central de esa fuerza sería un núcleo central de la Alianza Atlántica, de la OTAN, porque es absolutamente fundamental garantizar, en su caso, la eficacia en el desarrollo de sus funciones en las mayores condiciones de seguridad de la fuerza que allí pudiera desplegarse.

Hemos apreciado todos, como yo tuve la oportunidad de hacer el sábado en Chequers, el lunes en Madrid y esta misma noche en Washington, los esfuerzos del Secretario General de las Naciones Unidas en relación con el cumplimiento de puntos por parte de Milósevic, para que se diesen las condiciones para avanzar en una situación de paz en Kósovo. Y hemos visto también que, naturalmente, esos esfuerzos deberían determinar, en su caso, ulteriormente, cuando los objetivos de la OTAN estén conseguidos, la intervención del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas a los efectos de las decisiones oportunas.

También estamos muy de acuerdo en que tenemos que intensificar toda la cuestión de ayuda a los refugiados, ser más eficaces en la ayuda a los refugiados, y también estamos muy de acuerdo que hay que prestar una muy especial atención a lo que se refiere a la situación de los desplazados en el interior de Kósovo. Sin duda, ése es un asunto que nos preocupa y me preocupa de una manera muy especial, muy intensa. Tenemos que tener muy clara la localización de todos esos desplazados y, naturalmente, instrumentar de la manera más eficaz posible las ayudas para ellos.

Se han expuesto también lo que pueden ser distintas iniciativas de contenido político, como puede ser el deseo, que todos compartimos, de contar con una colaboración más activa de Rusia a la hora de la resolución de la situación. Como ustedes saben, ha habido distintas conversaciones intensas entre el Secretario General de las Naciones Unidas, Kofi Annan, y el Gobierno ruso, especialmente con el Ministro de Asuntos Exteriores, Ivanov. Ayer se produjo la entrevista de la Secretaria de Estado de Estados Unidos, Madeleine Albright, con Ivanov, de la que, por cierto, dio cuenta en la cena que ayer celebramos en la Casa Blanca.

Como digo, el deseo compartido de todos es la participación de Rusia porque nos interesa también, muy especialmente, no solamente la resolución del conflicto, sino --ahora hablo desde el punto de vista de la OTAN-- que se mantengan lo que significan los elementos de acuerdo esenciales entre la OTAN y Rusia hacia el futuro.

Existe una identidad de criterios y también de ideas en torno a cómo podemos afrontar un perfil político de estabilidad en toda la zona, llámese un pacto de estabilidad, un compromiso de estabilidad, etc., etc., en el bien entendido de que no debemos actuar singularmente, de que no debemos actuar poniendo parches o apagando fuegos individualmente cada vez que existe un conflicto, sino que debemos afrontar una práctica global, una estabilidad global para toda la región de Los Balcanes, que puede tener distintas modalidades y distinta virtualidad. Dicho sea eso, la Unión Europea, en principio, manifiesta su disponibilidad a no solamente lanzar la idea y a administrar la idea de esa Conferencia de Estabilidad, sino que, si esa Conferencia de Estabilidad pudiese dar lugar, por ejemplo, al establecimiento de una administración provisional en Kósovo, eso puede ser también una función que la Unión Europea manifiesta una disponibilidad a llevar adelante dentro del capítulo de restablecimiento de situaciones.

Pero todo esto son, como digo, iniciativas de un debate a medio plazo, a largo plazo, en las cuestiones de las que puede ocuparse la Unión Europea. A mí me parece bien que se debata sobre eso, que se reflexione sobre eso, pero que no perdamos de vista lo que es lo inmediato y lo urgente, y lo inmediato y lo urgente es, naturalmente, que las acciones que está desarrollando la Alianza Atlántica tengan éxito cuanto antes.

Por tanto, ese compromiso de mantenimiento, de reforzamiento, si es necesario, y de búsqueda de la mayor eficacia de las acciones de la Alianza Atlántica es una determinación que nos une a todos y que, sin duda, me parece un elemento muy positivo, porque es la prioridad fundamental de este momento. Lo otro son elementos de reflexiones para un futuro a medio o largo plazo.

P.- (Inaudible)

Presidente.- Creo que en este momento lo que procede, naturalmente, es hacer lo que estamos haciendo y es perseverar en la estrategia que nos permita conseguir nuestros objetivos. Yo he sido muy claro en la reunión a este respecto. No es nuevo: he hablado hoy, he hablado ayer, he hablado anteayer, el lunes, he hablado el sábado de esto. Muy claramente debemos perseverar en esa estrategia hasta conseguir nuestros objetivos. Nuestros objetivos no son, no pueden ser, objetivos negociables sino son, evidentemente, la garantía en su consecución del éxito de la Alianza Atlántica en esta operación.

Es muy importante, además, que sepamos que todos tenemos que estar unidos en esta acción y que la acción que hemos empezado unidos la tenemos que terminar unidos. Sin duda, va a haber en los días próximos y en las semanas próximas intento de dividir a los aliados, intentos de crear confusión en las filas de los aliados, y tenemos que ser muy conscientes de que, produciendo eso, tenemos que reafirmar y ratificar ese principio básico de consenso y de unidad para todos.

P.- (Inaudible)

Presidente.- Siempre tiene una oportunidad y la oportunidad es que Milósevic acepte las condiciones que se han establecido. Ésa es la oportunidad para la paz. Quien es responsable de esta situación es responsable de dar esa oportunidad a la paz. Justamente lo que hace la Alianza Atlántica es intentar restablecer esa situación de paz, porque nadie pretenderá que una situación de "limpieza étnica", de vulneración de derechos humanos o de puro genocidio es una situación de paz; es una situación, por el contrario, inaceptable y eso es lo que ha hecho la Alianza Atlántica.

P.- Presidente, habla usted de divisiones y de que todos tienen que estar unidos; pero hay un documento puesto por la Presidencia alemana encima de la mesa, que parece que ha sido rechazado por algunos países, entre ellos España, Dinamarca o el Reino Unido. ¿Cuál ha sido el punto de discordia? ¿Por qué no se han aprobado unas conclusiones hoy respecto al tema de la crisis de Kósovo?

Presidente.- No estaba previsto. En el Consejo informal no se aprueban conclusiones. Segundo, no se ha puesto ningún documento de la Presidencia alemana encima de la mesa, sino que se ha hecho, simplemente, un resumen de debate que sirva de guión para una exposición pública, que no compromete absolutamente a nadie y que refleja el contenido de los debates que hemos mantenido. Y puede reflejar unas posiciones más o menos comunes de los miembros de la Unión Europea, en este caso. El documento no se ha debatido, no se ha debatido ningún documento.

P.- Presidente, ¿la posibilidad de pedir una resolución de Naciones Unidas se ha llegado a plantear como tal y, en este caso, si se ha desestimado, por qué, por favor?

Presidente.- Es que yo quiero recalcar que no se ha debatido ningún documento. Evidentemente, en una de las cuestiones que se están planteando, en relación con las actividades del Secretario General de las Naciones Unidas, se parte de la idea y de la base de que pueda haber una oportunidad para que, cumpliendo los objetivos de la OTAN, pueda darse lugar a otra fase, en virtud de la cual sea necesaria la intervención del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y que, en términos, digamos, de su decisión, establezca estrictamente la modalidad de despliegue, entre otras cosas, de una fuerza internacional en Kósovo. Eso es exactamente lo que puede dar lugar a una intervención del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, insisto, una vez planteados los objetivos.

Hay que distinguir lo que son, a corto plazo, las operaciones en las que estamos de lo que es un conjunto de reflexiones, de debates o iniciativas de carácter político que, en todo caso, dependerán del cumplimiento de los objetivos en la acción de la OTAN en este momento.

P.- Señor Presidente, ayer Estados Unidos anunció el envío a Aviano, en este caso, de 300 nuevos aviones para acelerar precisamente los ataques contra objetivos serbios. Usted también ha recalcado ahora mismo la necesidad de acelerar y de acabar cuanto antes la guerra, y acabarla bien. ¿Esto supone que el Gobierno español también va a comprometer el envío de nuevos aparatos españoles para apoyar este contingente americano?

Presidente.- La participación española en las operaciones de la Alianza está definida, está determinada y no hay en este momento ninguna previsión para variar esa definición.

P.- ¿Usted cree que podría ser útil ofrecer al Presidente Milósevic un alto el fuego de 24 horas, en caso de que empezara a retirar fuerzas, o cree usted que el único lenguaje que entiende es el de las armas en este momento?

Presidente.- Yo creo que la experiencia demuestra que todas las oportunidades, todas las ventajas y todos los tiempos que ha tenido Milósevic los ha utilizado a su favor y en contra de los demás. Por lo tanto, yo soy partidario de que la Alianza cumpla con toda determinación los objetivos que ha acordado, que está cumpliendo en este momento y que debe culminar.

P.- El punto de partida de este debate planteado por Alemania no hacía mucho hincapié en la acción de la OTAN. ¿En el punto de llegada ha quedado claro que la Unión Europea apoya clara y abiertamente la acción de la OTAN?

Presidente.- Ha quedado claro al principio y al final. De los miembros de la Unión Europea que estamos sentados aquí once miembros somos de la Alianza Atlántica. Ha quedado claro al principio y al final. Eso es lo primero que ha quedado claro. No puede ser de otra manera. Todo el mundo está de acuerdo en eso. No existe ninguna duda al respecto.

P.- Presidente, cuando usted advierte de los riesgos de división en la Unión Europea y en los países miembros de la OTAN, ¿a qué se refiere exactamente y de dónde pueden venir esos..?

Presidente.- No he advertido de riesgos de división; he advertido de que en los próximos días y en las próximas semanas pueden existir maniobras que intenten dividir a los miembros de la Alianza Atlántica o a los miembros de la Unión Europea, es eso exactamente, ante lo cual hay que estar prevenidos. Ya se han producido algunas de esas maniobras y, probablemente, las maniobras se acentúen en los próximos días. Por eso, es muy importante el que sigamos, con toda nuestra determinación, actuando para el cumplimiento de nuestros objetivos.

P.- (Inaudible)

Presidente.- Es una cuestión, fundamentalmente, de la Alianza Atlántica, es una cuestión OTAN, fundamentalmente. Naturalmente, sí que la Alianza Atlántica está trabajando intensamente a la hora de determinar qué es exactamente lo que está pasando allí y cómo se puede, en su caso, ayudar, de la manera más eficaz posible, a los desplazados que están en el interior de Kósovo. Es por eso que no se puede establecer ningún tipo de duda ni de vacilación respecto a lo que es la acción de la Alianza Atlántica. Y yo estoy satifescho de que así haya ocurrido también en la reunión de esta tarde aquí, en Bruselas.

P.- (Inaudible)

Presidente.- No se ha hablado de ese asunto. La Unión Europea ha tomado sus decisiones en torno a la huída de refugiados. El Secretario General de las Naciones Unidas ha agradecido a los miembros de la Unión Europea el apoyo que hemos mantenido a ACNUR. Como saben ustedes, España ha tomado sus determinaciones y sus decisiones de participar en el ámbito del cuadro de ayudas y de ayuda humanitaria determinado por la Unión Europea y por la Alianza Atlántica.

Hemos anunciado ya de lo que es la remisión de un contingente de Fuerzas Armadas para establecer los correspondientes campamentos, de acuerdo con la Cruz Roja y de acuerdo con Cáritas, en Kósovo y seguimos, naturalmente, enviando y tratando la ayuda humanitaria, tanto en sus términos económicos, como en sus términos estrictamente materiales y personales en los términos que ya se conocen, y que próximamente serán

exhaustivamente explicados en el Congreso de los Diputados por el Vicepresidente Primero del Gobierno.

Lo que hace falta es que eso sea muy eficaz y, naturalmente, que tengamos buen cuidado de que todas las acciones de ayuda humanitaria sean muy especialmente eficaces a la hora de manifestarlas.

En segundo lugar, no es cuestión de adelantar. Entramos ahora en la segunda parte del Consejo Europeo y de lo que se trata, fundamentalmente, en este Consejo Europeo es de escuchar las ideas del Presidente de la Comisión, Romano Prodi; escuchar sus ideas al respecto.

Yo, como saben, tuve la oportunidad de cenar y de conversar largamente con Romano Prodi el viernes pasado en Madrid. Por lo tanto, intercambiamos opiniones, intercambiamos criterios, en los cuales yo espero que podamos seguir trabajando EN el futuro inmediato.

Le puedo decir que, en este momento, el Parlamento Europeo va a aprobar --tienen que votar, por fin, me parece que es en el mes de mayo; el día 3 de mayo me parece que es la fecha final-- a Romano Prodi como Presidente de la Comisión, que ya ha manifestado, por otra parte, su disposición a dejar su candidatura a las elecciones al Parlamento Europeo. Pero los elementos determinantes de la Comisión, de reparto de carteras de la Comisión y de nombres en la Comisión se establecerán después de esa propuesta.

Cosa distinta es que uno ya se vaya forjando ideas o vaya teniendo ideas. Como es natural, ustedes se pueden imaginar que las hay sobre lo que puede ser más o menos conveniente, tanto en términos personales como en términos de responsabilidades. Exactamente eso es lo que no les voy a decir.

P.- ¿Comparte España la propuesta de Schröeder para que asuma en el verano ya, propiamente dicho, Prodi como Presidente de la Comisión?

Presidente.- Yo creo que nuestro interés es que Prodi asuma cuanto antes. En función de las posibilidades que da el Parlamento Europeo y el procedimiento europeo, después de las elecciones al Parlamento, que cuanto antes se haga cargo de la Comisión y, por tanto, cuánto antes pueda presentarse con la Comisión al Parlamento para conseguir, efectivamente, que los trabajos de la nueva Comisión empiecen cuanto antes a ser efectivos. No quisiera equivocarme en las fechas, pero podría existir la posibilidad de que a finales del mes de julio eso pudiese estar puesto en marcha. Gracias